BORGES: EL ESCEPTICISMO POLÍTICO Y CULTURAL. «TODA CIVILIZACIÓN TERMINA EN LA BARBARIE?»

Maria Resa Lega 4

La antinomia "civilización/barbarie" entró-para quedarse- en el pensamiento argentino e hispanoamericano, con el *Focunto* (1845), texto fundacional de Domingo Faustino Sarmiento, que se halla siempre presente, como hipotexto, en la licción y el ensayo de Borges.

En el Focardo el conocipto de "barbarie" (como se sabe, de larga raigambre histórica) se define, ante todo, por su poderosa negatividad, "Barbarie" es aquí ante todo, lo opuesto a la civilización. Es el ámbito geográfico, social, antropológico, de la carencia, donde la civilización está ausente, donde no hay ley ni medida; es el reino arbitrario de lo informe, lo desmesurado, la illimitado, la zona franca del raos y el desorden. El mundo lleno y ardenado (armónico) de la cinelad se contrapone, annque con maticos?, al mundo vacío de la campaña, ar rasado por los sabrajes y las fienas (que pertenecerían aproximadamente al mismo unha entológico). La inhamanded es lo que caracteriza a las criaturas del otro lado, finera de los muros de la violtas, privadas por ello de la cividad, de la condición de sisolataro, que es, como se sala, la condición poistas la manera en que los seres cabalmente humanos se dan a si mismos un orden de concivencia en la púlis o la cividas.

A veces los bárbaros geniales, cemo Facundo Quiroga, grandiosa liguratitánica, ascienden a la constelación del mito. Pero también, inevitablemente, quedan "más acía" de la humanidad plena; en los bordes de lo racional, librados a la única ley de su desenficinado deseo, fuera de la ráxioterio, de la conten-

(1°) Semente 2009) 155

Clistrajo leido por invitación especial en el Celoquio "Borges a veirare años de su muerro", o y 7 de abril de 2005. Universidad Nacional de Turumán, Argentina.

As (CONTACT, 1995, 1995) Come ye Novinind the Instrument Contribute y'Triumes (Argentina), Proversidad de Buscara Aires, Universidad del Salvador.

¹ Officialmostros. Francisco Fornáncia: Buey, Le berbaró, Músico, Padós, 1995, cap. 2, y Rebento Fornández Roman, Alguna mas escondiscavo y los basico, Rumas Ams. Lema Ruma, 1992, cap. 292-202. "Civilisoción" es por riemo un conrespo de origen más tareflo (aparece presumidamente por primera vez en la obra del Monqués de Minaboro Passido Acestes, esc. Fraté no la populadore, de 1786), Crueldad, estranjeria ("amedad"), selvajiono, falta de rumán (y tumbión, la penetrencia: uma beligion no cristiana), son característicos atmouidas semicarmente por los compos o los "biobarco" (Esmaindez Buey, esc. al., up. 60-61). A lines del siglo NVIII, reconduce el imaginario de la "biobarco" con roda se fuerza negativa, esencialmente repuesta a la "civilización": "se se remonar toda la viga temásica del asistano aguacante, déspeta, sed con el esugre, amenaca pera la el visación y sus simbolos que son las tures, las lerras y les monumentos, cantila", "antropefago de la cultura", hadendo intupción en las ciudades". (Lacumer Hurbon, El biobaro inseglacos, México, Fondo de Gultura Económica, 1983, p. 55).

^{*}Cabe scholar que las dicatoratas de Sarmiento (ciudadzampana, civilización burbarte) han sido objeto de usos políticos simplificaciones. Mi málais o el Monarto (La pertende en se no estror engradas (alga xX), Burenos Antes. Comogidas, 1991, ap. 17-78) burba nuescan las complejidades internas de la polaridad sarmientina, y lo unarno hace en su libro Martinella Svarapa, 87 Martinella actuação e fortante. De Sarafrez al contenta de ambien. Burbas Amer. El curlo por estable. 1991.

Borges: el escepticismo político y cultural. ¿toda civilización termina en la barbarie? [artículo] María Rosa Lojo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lojo, María Rosa

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Borges: el escepticismo político y cultural. ¿toda civilización termina en la barbarie? [artículo] María Rosa Lojo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile